
政协首场发布会举行，“问不倒的发言人”赵启正直面敏感问题

可以指望政改会有新进展
关键词·PM2 . 5

少吸烟、少开车、

少放鞭炮
北京电视台记者：刚刚

新修订的环境空气质量标
准将PM2 . 5纳入了强制性
的污染物监测范围。在努力
提升空气质量的过程中，我
们还应该做哪些努力？

赵启正：我们一方面要
求政府加强改善空气的措
施，一方面我们也要少吸
烟、少开汽车、少放鞭炮，这
是我的想法。

关键词·发言人制度

发言人

应该专职化
新华社记者：去年“7·

23”事故以后，伴随着原铁
道部新闻发言人王勇平的
调离，可能大家熟悉的面孔
都淡出公众视野。您对此有
什么看法？

赵启正：有人说发言人
是高危岗位，根本不存在问
不倒的发言人，我相信各位
记者是同意这一判断的。

发言人应该走向职业
化，要专职化，少用兼职的
岗位，他们需要经常性的培
训才能进步，需要一个成长
的过程，也需要社会的支
持，也希望记者们爱护他
们。

关键词·国企改革

反对者是

担心国资流失
经济日报记者 :最近世

界 银 行 发 布 了 一 份 名 叫
《2030年的中国》的报告，对
中国的改革提出了一些建
议和意见，但是我们有网民
和学者认为这是要把我们
的国企私有化。不知道发言
人对此有什么评价？

赵启正：我的理解，他
们是担心国有资产的流失。
报告中提到了国有企业股
份多元化的问题，提出国有
企业占有较多的公共资源，
理应承担更大的公共责任。
我注意到的是，股权多元化
还不等于私有制。

2日下午，全国政协十
一届五次会议新闻发布会
在北京人民大会堂三楼金
色大厅召开。王立军事件、
藏区僧侣自焚、政治体制改
革……面对17个富含热点、
焦点、敏感点的问题，被记
者评价为“问不倒的发言
人”赵启正在坦诚回答后，
也为记者们的提问鼓掌。

2日，全国政协十一届五次
会议发言人赵启正，在发布会
结束时遭记者围堵。

本报记者 杨凡 摄

【关键词·王立军事件】

王立军不出席两会，调查取得进展
路透社记者：我们最近都听说

了在成都发生的事件，也就是重庆
市副市长王立军试图向美国驻成
都领事馆寻求庇护。请问中央政
府对薄熙来，对重庆的领导是否
仍有信心？王立军事件是否会影
响今年晚些时候将进行的十八大
换届？

赵启正：据我所知，王立军目
前正在接受有关部门的调查，调查
工作也取得了进展。他是全国人民
代表大会的代表，他已经请假不出

席这次会议。
王立军事件发生后，一些媒体进

行了报道，这些报道都是“拼图”式
的，由于资料并不全面，缺的地方就
靠想象绘制了，因此这些“拼图”都是
不准确的，甚至是荒唐的。

王立军事件是一个孤立发生的
事件，建议你不要做过多的想象。近
年来，重庆的经济建设、社会发展取
得了很多成就。你如果有兴趣，在全
国人大开幕的时候，你可能会遇到
薄熙来，你采访他就是了。

中央电视台记者：我们注意
到近期部分香港居民对内地人的
一些行为有一些不满的情绪，比
如内地的孕妇赴港生子被看作是
挤占香港的医疗服务资源，内地
游客去香港大采购也被看作是提
高了当地的物价水平。不知道您
对这些现象有何看法？

赵启正：政协有很多来自香
港的委员，对于双非婴儿的事情

早就有过讨论，内地有关部门也
采取了许多措施，配合香港特区
政府做了许多工作。内地公安部
门不断加强力度，打击组织内地
孕妇赴港生育的非法活动。

兄弟姐妹彼此往来难免有磕磕
碰碰的时候，一则广告不能代表整个
香港社会的看法，一句极端的语言也
不能代表内地人的意见，口水战有害
无益。 综合新华社、央视报道

【关键词·双非婴儿】

一则广告不能代表香港社会

政治体制改革

可以指望
美国之音记者：请问发言人，中国进行政治体制改革的内

容、路径和目标是什么？现在是否已经具有足够的政治意愿和
动力来推动政治体制改革？

赵启正：政治体制改革的必要性和它的艰巨性，邓小平先生
做过很详细的论述。中国自从实行改革开放以来，政治体制改革
和经济改革并没有截然分开，如果截然分开，经济改革不会进展
得那样顺利。

关于政治体制改革，委员们虽然有很多讨论，但最后成为政
策，这是中共中央和国务院去做部署。但无论怎样改革，都要在中
国共产党领导下的中国特色社会主义这个框架内进行。

政治体制改革是要在深思熟虑、征求各方面意见之后才能进
行，所以你可以指望中国政治体制改革方面会有新的进展。

【关键词·僧侣自焚】

自焚有人导演、达赖是个两面派

深化改革

时机到了
香港凤凰卫视记者：您是否认为在2012年这样关键的一

年，中央的高层是希望进一步向外界释放出改革，特别是政
治体制改革的信号？作为全国政协来说，如何在本届政府
的最后一年任期内，就推进改革方面进行建言和监督？

赵启正：20年前，小平同志告诫我们，改革开放越前进，承担和
抵御风险的力量就越强。我们处理问题完全没有风险不可能，冒
点风险不怕。他还说过，改革要大胆和谨慎相结合。

今天，中国的改革开放已经取得了举世瞩目的成就，国
内外环境也发生了深刻变化，一方面深化改革的基础更加坚
实了。另一方面，人们对进一步改革的认识也越来越有共识。

此时，我们重温邓小平的南巡讲话，回顾上世纪90年代初到
现在的历程使我们懂得，深化改革的时机到了，我们会继续坚定
地前进。

箭在弦上。 新华社漫画

香港卫视记者：请问发言人，
根据媒体的报道，过去这一年多
来，在西藏、四川的藏区、甘孜、阿
坝以及青海玉树连续发生了一些
僧侣自焚事件，一共有20多起。您
对此怎么评论？

赵启正：近来藏区连续发生僧
侣自焚事件，其中多数僧侣都很年
轻，最小的只有18岁。“老吾老以及
人之老，幼吾幼以及人之幼”，对此
我们深感痛心。

我想提醒各位记者注意，这些
不幸的事件发生之前，有人预告时
间地点，有人准备好摄像机拍摄，
阻碍别人去抢救自焚者。事情发生
后，达赖说了什么，你的版本是他
劝他们不要自焚。我知道的他是公
开赞扬自焚者有很大的勇气。如果
你听到的和我听到的都存在的话，
那么达赖是个两面派。任何人都应
该珍惜生命，无视生命的自杀，既
不慈悲也不智慧。
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